

CULTURA DE IZQUIERDA, VIOLENCIA Y POLÍTICA EN AMÉRICA LATINA

Magdalena Cajías de la Vega

Pablo Pozzi

(coordinadores)

Clara Aldrichi | Mauricio Archila Neira

Esteban Campos | Luiz Felipe Falcao

Igor Goicovic | Jan Lust

Mariana Mastrángelo | Gerardo Necochea Gracia

Patricia Pensado Leglise | Claudio Pérez Silva



FILO:UBA
Facultad de Filosofía y Letras



**UNIVERSIDAD
ACADEMIA**
DE HUMANISMO CRISTIANO

COLECCIÓN GRUPOS DE TRABAJO



CLACSO

ÍNDICE

Introducción Pablo Pozzi y Magdalena Cajías de la Vega	9
Intelectuales colombianos en diálogo con el pueblo (años 60 y 70) Por Mauricio Archila	15
La débil y dependiente clase obrera de Revueltas y Lombardo Gerardo Necochea Gracia	35
“Pedro Milesi, memorias de un viejo compañero”. Memoria individual y memoria colectiva en la conformación de una tradición de los oprimidos Mariana Mastrángelo	57
La lucha por la democracia sindical: el caso de los trabajadores del SUTIN Patricia Pensado Leglise	77

Diseño estratégico y práctica política de la resistencia armada en Chile. El Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR), 1978-1988 Igor Goicovic Donoso	101
Un análisis de las causas de la derrota del Movimiento Revolucionario Túpac Amaru: 1982-1997 Jan Lust	127
La Unidad Popular, el Golpe de Estado y los inicios de la Tarea Militar del Partido Comunista de Chile Claudio Pérez Silva	149
Antihéroes Tortura, traición y justicia revolucionaria en la revista <i>Evita Montonera</i> (1974-1976) Esteban Campos	181
Temas de estudio sobre a Nova Esquerda no Brasil Luiz Felipe Falcao	205

INTRODUCCIÓN

Los artículos reunidos en este libro representan una continuidad de aquellos presentados en la obra *Experimentar la izquierda. Historias de militancia en América Latina, 1950-1990* (CLACSO/UABC, 2013). En ambos casos responden a la investigación en curso que realiza el Grupo de Trabajo de CLACSO con el título: “**Violencia y política. Un análisis cultural de las militancias de izquierda en América Latina**”. Este GT reúne a historiadores y sociólogos para profundizar sus investigaciones sobre la militancia de izquierda latinoamericana a partir de estudios de caso individuales. En el proceso de investigación en sí, y de discusión entre los integrantes, se amplió la mirada hacia un análisis más global e integrado. Por un lado ésta fue una ampliación geográfica ya que a los países originales (Argentina, Brasil, Chile, Colombia y México) se agregaron Bolivia, Perú y Uruguay. Esto permitió ampliar el espectro sociopolítico e histórico, generando nuevas posibilidades comparativas e interpretativas. Por otro lado, el GT optó por incluir en su objeto de estudio no sólo a la militancia política, sino también al activismo social y a la intelectualidad comprometida de izquierda. De ahí

que la definición de izquierda también fue cuestionada y sujeta a nuevas perspectivas en función de comprender lo que se podría denominar como “el fenómeno cultural de la militancia de izquierda”.

Una de las conclusiones, que sirve para estructurar esta propuesta, es que la propia definición de “izquierda” es un terreno en disputa, donde las interpretaciones siempre tienden a excluir o a limitar el universo. La distinción entre izquierda y derecha no es solo ontológica; tiene un origen topográfico y cambia en mutua relación con su antagonista. Por lo tanto es una noción relacional y conflictiva que varía según los contextos espacio-temporales. En ese sentido se puede entender que es una noción cultural, en la dirección de Raymond Williams (2003), pero históricamente ha adherido a los valores de igualdad y libertad, aunque no siempre en la misma dosis. (Archila, 2008) Para los autores de este libro, el término “izquierda” se sitúa en torno a coordenadas que implican un compromiso de aceptación: la autodefinición del sujeto, y la consideración del analista amparado por sus fuentes. En ese sentido “ser de izquierda” es más una noción cultural, una estructura de sentimiento al decir de Williams (2003), que una precisión ideológica o siquiera de una praxis política. Si bien él intenta una precisión que diferencia entre “rebelde” y “revolucionario” (2003; 94-95), por la cual el segundo busca establecer una nueva sociedad, la realidad es que en la percepción social la diferencia entre uno y otro se esfuma y se incorpora a la imagen de aquellos que se oponen a las injusticias.

Estudiar “las izquierdas” en América Latina requiere algunas precisiones conceptuales para definir qué se entiende por izquierda y derecha. Como ya se dijo, ellas son históricamente construidas a partir de una metáfora heredada de la Revolución Francesa que, con el tiempo, cobra fuerza identitaria en el terreno político. Son términos antitéticos excluyentes pero mutuamente necesarios, pues la una no puede existir sin la otra. Por supuesto el espectro político admite muchos matices intermedios, aunque los extremos antitéticos son los que lo definen (Archila, 2008).

Hoy no parece suficiente la diferenciación acuñada por Hobsbawm (1999) entre la opción por el cambio versus aquella por orden y tradición, pues los neoliberales llaman al cambio (económico) mientras las izquierdas quieren mantener conquistas ligadas al Estado bienestar. En una clara referencia de la Revolución Francesa, quienes tematizan esta diferencia vuelven a los lemas que la trascendieron: libertad, igualdad y fraternidad. Así Bobbio (1995) señala que la lucha por la igualdad es la que separa la izquierda de la derecha, mientras que la búsqueda de la libertad es el umbral para distinguir entre posiciones moderadas (democráticas) y extremistas (autoritarias). De acuerdo con esto, creemos que el elemento Igualdad parece ser el terreno más firme de la

identidad de izquierda, que hoy en América Latina, asociada a la lucha por la libertad, se entronca con los movimientos sociales que reclaman derechos de género, etnia, generación, orientación sexual, etc.

Este universo se complejiza aún más dado que “ser de izquierda” se entrecruza con las construcciones socioculturales e históricas de las naciones en las que se desarrolla. En este sentido, si bien los “izquierdistas” de Asia, Europa y América comparten algunos aspectos comunes, también tienen fuertes diferencias (tanto en praxis como en percepciones y culturas) que son producto de la realidad social circundante. Si bienestar también es real en términos de cada sociedad y cada nación, también es cierto que por lo menos en el caso latinoamericano el “ser de izquierda” implica un cierto arco de solidaridades forjado en una realidad social fuertemente marcada por una relación determinada con las potencias imperiales (Carr y Ellner, 1993). A diferencia de la izquierda norteamericana o europea, “ser de izquierda” en América Latina implica puntos de contacto, en distintos grados según cada país, con el marxismo, el nacionalismo y el populismo, y también con el indigenismo y la negritud, por cuanto cuestionan a la opresión ya sea nacional o de raza. Recientemente esta “noción cultural” incorpora temas tales como las diferencias étnicas, de género, sexualidad, generación.

El Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO) es una institución internacional no-gubernamental, creada en 1967 a partir de una iniciativa de la UNESCO, institución en la que posee estatus Asociativo. En la actualidad, reúne más de 390 centros de investigación y más de 600 programas de posgrado en Ciencias Sociales y Humanidades (maestrías y doctorados), radicados en 25 países de América Latina y el Caribe, en Estados Unidos y en Europa. Los objetivos del Consejo son la promoción y el desarrollo de la investigación y la enseñanza de las Ciencias Sociales, así como el fortalecimiento del intercambio y la cooperación entre instituciones e investigadores de dentro y fuera de la región. Del mismo modo, promueve la activa diseminación del conocimiento producido por los científicos sociales en los movimientos sociales, las organizaciones populares y las entidades de la sociedad civil. A través de estas actividades, CLACSO contribuye a repensar, desde una perspectiva crítica y plural, la problemática integral de las sociedades latinoamericanas y caribeñas.

Patrocinado por



Agencia Sueca
de Desarrollo Internacional



Consejo Latinoamericano
de Ciencias Sociales

CLACSO

Conselho Latino-americano
de Ciências Sociais

ISBN 978-987-722-119-0

